
 
 

 
 

 Полёт 
мысли 

Души прекрасные порывы… 
 

 
 

               
МОЙ ГОРОД ВЛАДИМИР 

 
У каждого человека есть своя малая родина, это -  то место где он родился, вырос, 

учился. Ее не выбирают. Неважно где она находится, какая она. Ведь на ней живут его 

родственники, которые всегда рады видеть его, старые друзья, любимые места, 

воспоминания. Но жизнь полна непредвиденных обстоятельств и часто бывает, что свой 

родной край приходится покинуть. Либо в силу обстоятельств или в поисках лучшей 

жизни.   Но этот уголок, нельзя заменить ничем. Он остается в сердце навсегда.  

       Моя малая родина - город Владимир. Здесь я родился и живу до настоящего 

времени. Мы с родителями часто путешествуем. Не проходит двух-трех дней, и я 

начинаю скучать по родному краю. Когда мы возвращаемся обратно, мне всегда 

хорошо на душе. Конечно, есть много городов, которые больше, красивее и дают 

больше возможностей. Но все равно, это не то. Что для меня малая родина? 

           Это место, с которым связанны дорогие воспоминания. Родные улицы, которые   

знаешь наизусть, самые верные друзья которые всегда помогут тебе, родственники 

любящие тебя. А также школа, секции и даже детский садик. Все это является частью 

твоей души. И создается общая атмосфера ностальгии. Где бы вы ни жили и как долго, 

всегда можно приехать на свою малую родину. Что бы вспомнить те беззаботные 

времена и интересные истории.  Можно погулять по родным улицам, встретить старых 

знакомых, зайти в ваш любимый с детства магазин.  

      У Владимира очень богатая 

история. Он был основан князем 

Владимиром Мономахом около 1108 

года. При Андрее Боголюбском  был 

столицей русского княжества. Став 

центром и опорным городом 

княжеской власти на северо - востоке 

Руси, Владимир начинает быстро 

расти. Это был период расцвета 

города.  

 
Фото: www.voyagevladimir.ru                                                           
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 Возводились красивые  здания  и храмы. Построен Успенский собор, который до 

возвышения Москвы был главным кафедральным собором. До наших дней здесь 

сохранились фрески Андрея Рублева.  

            Недалеко от Успенского возведен  величественный Дмитриевский собор. Он 

считается одним  из замечательных сооружений владимиро-суздальского зодчества. До 

сих пор ученые пытаются разгадать, что зашифровано в    необычной декоративной   

резьбе  на фасадах собора. Немного позднее  был заложен Рождественский мужской 

монастырь и в нем построен еще один белокаменный собор.  А  десять лет спустя  в 

городе появился  женский Княгинин Успенский монастырь Величественные 

сооружения во Владимире стали образцами для строительства других городов Руси.                                                                                     

           Неоднократные  набеги  татаро - монгол  разоряли город, на его месте  оставалось 

лишь пепелище. Но Владимир  возрождался снова. Каждый житель  может  показать  

наш главный памятник – Золотые ворота. Он  находится в самом центре, раньше был 

частью оборонительного сооружения. Дмитриевский и Успенский соборы сегодня  

являются объектами всемирного наследия ЮНЕСКО.   

        Наш город динамично развивается. 

Открываются новые торговые центры, кафе, 

офисные здания, увеличивается количество машин.   

Но к счастью, в самом центре бережно сохраняется  

заповедный  зеленый уголок  размером более 2,5 

гектаров – это Патриарший сад.  Он ведет свою 

историю с 16 века, а по преданиям существует со 

времен князя  Андрея Боголюбского.   Тогда там   

находилась  резиденция Патриарха. Сад 

расположен на крутых холмах, с них открывается 

уникальный вид на панораму города.                                                       Фото:www.botik.ru/ 

  Город Владимир  подарил России много  выдающихся  личностей – адмирал 

Михаил  Лазарев,   братья Столетовы – замечательный полководец Николай 

Григорьевич и выдающийся ученый – физик Александр Григорьевич, диктор Юрий 

Левитан, гимнаст Николай Андрианов…. Ещё десятки и 

десятки  знаменитых людей, в числе которых  ученые, 

художники, актеры, спортсмены. 

Владимир – город, манящий к себе. Здесь заряжаешься 

особой  энергией. Он  помогает разобраться в мыслях и 

чувствах. Город, возникший на холмах на берегу реки 

Клязьмы  более тысячи лет назад, и сегодня наполняет 

душу светом,  дарит тепло и доброту.                                                

 

Денис Удальцов,                            

9 класс, школа № 16 
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Моё восприятие истинного патриотизма 

  
            Что современное общество подразумевает под словом «патриотизм»?                                      

Прежде всего, это искренняя любовь и преданность своей Родине, готовность в любую 

минуту пожертвовать на благо страны. Однако действительно ли россияне способны 

испытывать безропотные и беззаветные чувства к родной стране? Или же это всего 

лишь наигранное выражение эмоций и только? 

       Вопрос о преданности родной стране,  привитие молодому поколению любви и 

долга перед страной актуален в наше время. В эпоху глобализации «стёрлись» 

духовные, этнические и социальные границы. Наша страна всё больше перенимает с 

Запада образ жизни и нравственные ценности. Безусловно, в этом есть и свои 

преимущества: общество становится более развитым, выходит из рамок привычной и 

устоявшейся жизни. Так люди избавляются от ложных стереотипов и косных традиций. 

Но в этом прогрессе мы стали забывать об устоях и духовных ценностях нашей страны.  

      С любви к малой Родине начинается любовь к своей  стране.  Именно поэтому так 

важно научить ребенка беречь свой край и искренне гордиться им. Ведь родная земле 

даровала нам жизнь, и именно на ней мы росли, воспитывались, познали новое. И цель 

наша заключается в стремление сохранить её, отстоять честь и, если потребуется, то 

суметь защитить. Поэтому патриотическое воспитание является одной из важных 

ступеней на пути к искренней любви к Родине.    

     Помимо этого, не стоит забывать и о выдающихся личностях, прославивших Россию 

и оставивших значимый след в истории нашей страны и мира. Ведь искреннее уважение 

к успехам соотечественников порождает в сердце не только чувство гордости, но и 

желание стремиться к новым вершинам, оправдывать ожидания общества. Многие 

выдающиеся учёные, писатели, спортсмены, художники и многие другие внесли 

огромный вклад в развитие Отечества. И хранить память о них и их достижениях - это 

долг любого человека, считающего себя истинным патриотом.                                                    

        Считаю  позерством, лицемерием громогласные патриотические высказывания, но 

при этом полнейшее бездействие. Действительно, некоторые  личности постоянно 

твердят о своей преданности и любви к Отчизне. Однако они  способны оставить 

Родину в трудные времена, не разделяя с ней тяжелое бремя забот.  Лишь искреннее 

соучастие и разделение всех тягостей страны способствуют 

её «поднятию» и «возрождению». Стоит ли говорить о том, 

что в этом и заключается долг каждого «сына страны» перед 

Россией? Хочется видеть огонек в глазах молодого 

поколения и чувство гордости, когда речь заходит о родном 

крае. 

         Получается, что цель истинного патриота – это 

сохранить добрую память о предках и истории своей страны, 

а также быть с ней не только в благополучные времена, но и 

в тяжелые дни, помогая преодолеть все беды.                                                           

                                                                                                                          

Юлия Гуреева,  11 класс,  лицей № 17 
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Зачем писать в тетрадях и блокнотах? 
 

              Сегодня существует огромное количество различных гаджетов, сотни 

приложений и программ, позволяющих фиксировать наши мысли.  

             

     Уже сейчас некоторые студенты и даже 

школьники, быстрее печатают на компьютере, 

чем пишут на листе бумаги.                                               

     Отсюда и вопрос, как  шекспировского 

Гамлета: писать или не писать в тетради? 

  

 Ответ – писать! И этому есть несколько причин.  
                                                                                                                                                                                  Фото: nastart.domna1.com 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  

    Во-первых, когда мы пишем от руки, то лучше запоминаем материал. Выводя 

буквы ручкой или карандашом на листке бумаги, мы лучше концентрируемся и 

заставляем мозг внимательно отнестись к тому, что мы пишем. 

 

   Во-вторых, это помогает нам четко мыслить. Ученые доказали, что ручкой человек 

пишет лучше и более полными предложениями. Его текст получался богаче и 

разнообразнее, он использует более сложные обороты и справляется с задачей быстрее 

людей, печатающих на компьютере. И это действительно так! 

 

   В-третьих, письмо от руки помогает развивать наши творческие способности.  

Мерцающий монитор компьютера с постоянно перемещающимся курсом,  отвлекает 

мысли, они как будто  испаряются. А стоит взять листок бумаги и ручку, немного 

подумать и начать писать, хотя бы просто заметки, в голову начинает приходить целый 

поток мыслей. 

 

   Не стоит также забывать о том, что наш почерк является нашей визитной 

карточкой. У каждого он разный, а значит – он индивидуален.                                              

Именно индивидуальность сегодня выходит на первый план. 

 

 

   Как  видите, у письма в тетради от руки  

   достаточно много преимуществ.                                                

   Поэтому не отказывайтесь писать от  

   руки.                                    

       

Мария Ощепкова, 

менеджер проектов                                                                                                                         

Ассоциации «Тетрадка Дружбы»                                                                                          
   Источник:  vk.com/id35511463                                                                                                                                                                     
                                                                                                                                                                                                                         
Фото: www.google.ru                           
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У ВОЙНЫ НЕ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО 

Бесстрашный снайпер 

          Чем больше времени проходит со дня 9 мая 1945 года, тем 

больше мы начинаем забывать имена героев Великой Отечественной 

войны. Но ведь это неправильно! Пока человек помнит тех, кто 

проливали за него кровь и без раздумий отдавали свои жизни, он 

будет благодарен им. Он понимает, как страшна войны и ее 

последствия, что жизнь в мире и согласии это лучшее, что может быть. И это лучшее, 

что могли нам, последующим поколениям, подарить великие ветераны войны!                                                                                             

       Если для мужчины защита Отечества — это долг, священная обязанность, то 

женщины шли на фронт добровольно. Их не брали из-за юного возраста, но они все 

равно стремились стать бойцами. Шли и осваивали профессии, которые до того 

считались только мужскими: летчик, танкист, зенитчик...   Им было трудно, но они все 

равно шли. Просто поразительная сила духа и патриотизма. 

       Сейчас в курсе истории мы проходим тему «Великая Отечественная война 1941-

1945 гг.». Учитель дал нам  задание подготовить доклад о герое войны, рассказать, что 

он делал и как жил в то время.                                                   

       Обратившись к интернету,  я нашел информацию, которая меня поразила. Это была 

история девушки-снайпера  Лидии Георгиевны Вдовиной, кавалера орденов Славы 3-й 

степени и Отечественной войны 2-й степени, медали «За отвагу». На фронтах Великой 

Отечественной войны  была с 1942 года. Ее  боевой путь начался в  Витебске, вместе с 

советской армией младший сержант  Вдовина  дошла  до Берлина.  

        История  началась с того, что 22 июня 1942 года Лидию 

призвали в военкомат и направили  учиться снайперскому делу в 

школу  Подольска. Упорства и большого терпения требовало 

сложное искусство овладения снайперской стрельбой. После 6 

месяцев обучения, выпускники поехали служить в Смоленск в 159-ю 

дивизию. Она была не одна, их было 12 девушек-выпускниц.  

       Дивизия вступила в боевые действия. Снайпер не выходит  на 

позицию один, воевали каждый со своей парой. И у Вдовиной   была 

напарница  Нина Посажникова. Их первый боевой  выход начался с 

потерь. Напарницу убили в первом же  бою. Представьте, как  было 

трудно Лидии Григорьевне пережить потерю подруги.                                         

В своем дневнике Вдовина записала: «Взяла её винтовку и пошла в своё расположение. 

Боль и горечь захлестнули меня и не проходили. Я долго не могла забыть свою 

напарницу, блондинку Нину».  

     Бой продолжался за город  Витебск. Снайперы выходили  на "охоту" рано утром до 

рассвета на передний край. Первого немецкого солдата она долго выслеживала, но 

первый день не принес удачи. В городе продолжались тяжелые  бои, и  во второй день 

Лидия Георгиевна уничтожила своего первого фрица.  

   Девушка написала в дневнике: «За город Витебск  шли ожесточённые бои. Я всё 

стреляла и стреляла, старалась не промахнуться. В боях за Витебск из моей снайперской 

винтовки уничтожены 8 фрицев - это было и за смерть моей подруги Нины. После 

командование наградило меня медалью «За отвагу». 
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       Дивизия не прекращала бои. Она продвигалась вперед, освобождая Латвию, 

Эстонию, Восточную Пруссию. За участие в боях за город Вильнюс Лидию Георгиевну 

наградили орденом Славы 3-й степени. 

        В сборнике  «Женщины России – кавалеры ордена Славы» (Москва, 1997 г.)   

прочитал о том, что на войне профессия снайпера была смертельно опасной, требовала 

невероятного напряжения, особенно для женщины. 

Снайпер не имеет права на такую роскошь, как 

эмоции. Злость, радость, досада, триумф - все это 

нарушает сосредоточенность, выводит из боевого 

режима. Особенно было трудно зимой. Много часов 

приходилось лежать в снегу, выслеживая цель. Еще 

узнал о том, что женщины-снайперы невероятно 

наблюдательны, стреляют лучше мужчин и легче 

работают в экстремальных ситуациях. Пожалуй, 

снайпер - самая легендарная из военных профессий. Его искусство порой кажется  

просто непостижимым. Специалисты говорят, что легенды о снайперах, основаны 

на реальных фактах. 

       Для противника снайперы  были особенно опасны. Появление 

их на линии фронта нередко вызывало у немцев страх и даже 

панику. После освобождения  Варшавы в одном из немецких 

окопов советские солдаты обнаружили  транспарант с такими 

словами: «Осторожно! Появился русский снайпер!». 

      Когда Великая Отечественная война закончилась, то Лидия 

Григорьевна  вернулась на родину - в Архангельск, стала вести  

большую военно - патриотическую работу среди молодёжи и 

ветеранов.  

       Я считаю, что люди не должны забывать, что если бы не 

ветераны, если бы не их героические подвиги, то неизвестно, как 

бы мы сейчас жили. Пока человек помнит свою историю, чтит ее 

и ценит, он не будет совершать те же ошибки, которые были совершены в прошлом. 

Пока человек помнит и чтит героев войны, он остается человеком.   

 Дмитрий Бондаренко,    10 класс,  школа № 32  

                                            

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

                                          Девушки-снайперы на фронте. Фото: ok.ru 
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   ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ  «БАВАРИЯ» 
 

   У каждого из нас  есть дело, которое 

приносит радость, делает жизнь насыщеннее и 

интереснее. Для студентки Екатерины 

Мельниковой, выпускницы объединения «Юный 

журналист» ДДюТ,  такое  увлечений – футбол. 

Любит игру за азарт, зрелищность, всплеск 

эмоций. Любимая команда - "Бавария" ("Mia san 

mia") Мюнхен. В дни студенческих каникул  

сбылась Катина  мечта - побывать на матче 

любимой команды.  

 

      Футбольный клуб «Бавария»  Мюнхен – одна из самых 

титулованных и известных команд в Европе и Германии.    

   Про баварцев шутят, что лучше всего их национальный 

дух отражает девиз их футбольного клуба «Бавария» –  

«Mia san mia».  В дословном переводе с баварского фраза 

означает «Мы – это мы», но точнее ее смысл передает фраза 

«Мы – непобедимы».                                                                                       
© picture alliance / dpa                                                       

         Клуб основан в 1900-й год. Список завоеванных трофеев мюнхенской командой 

действительно внушительный. «Бавария» является самым титулованным 

профессиональным футбольным клубом в Германии. На ее счету 26 чемпионских 

титулов и 18 Кубков Германии, 3 победы в Кубке европейских чемпионов и две – в 

Лиги чемптонов. В конце 2013 года команда стала первым немецким клубом, 

выигравшим клубный кубок мира ФИФА. 

      Все болельщики клуба -  одна большая семья, которая не оставила клуб во время 

сокрушительного поражения на своём поле в финале Лиги Чемпионов в 2012. В сезоне  

2012/2013 радовалась успеху, когда «Бавария» выиграла Суперкубок Германии, 

Бундеслигу, Лигу чемпионов и Кубок Германии.  
        Я болею за этот клуб  больше 7 лет, и потому для меня было огромной радостью 

увидеть матч не с экрана телевизора, а  на домашнем стадионе в Мюнхене.  

Впечатлила атмосфера. Заходишь в вагон метро и видишь много людей с атрибутикой 

«Баварии»: шарфы, шапочки, футболки, а у кого-то даже куртки. Эти люди видят тебя 

первый раз в своей жизни и им безразлично, на каком языке ты говоришь,  не 

интересует, откуда  приехал и чем занимаешься. Но все они - фанаты команды, все одна 

семья. Чем ближе подъезжаем к стадиону «Альянц Арена», тем больше пассажиров 

заполняют вагон, но нет разраженных, хотя видно, что с работы едут уставшие люди.  

       В вагоне можно встретить не только ярых фанатов клуба, но и самих игроков. Да,   

игроки самого богатого и титулованного клуба Германии  едут на стадион на метро.                      

       Издалека было хорошо видно, что стадион «Альянц Арена» освещен красным 

светом.  Это значит, что сегодня здесь играет «Бавария». Зашла на стадион и сразу 

ощутила  ту самую семейную атмосферу, которую «Бавария» сохраняет до сих пор.                     
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Перед началом матча звучали гимн клуба, песни, которые сочинили фанаты.Слова мне 

были настолько знакомы, что не удержалась и тут же стала подпевать. 

        Мне очень повезло с местом: сидела сразу за 

гостевой скамейкой запасных «Вольфсбурга». 

Видела эмоции и переживания, которые 

испытывали игроки и тренер «Вольфсбурга», 

видела, как обсуждается тактика и возможные 

замены. 

    Игровое поле было так близко. А футболисты, 

которых я видела лишь на экране телевизора, 

теперь были буквально в метре - двух  от меня. 

Хорошо разглядела не только их 

профессиональную, техничную игру, но и эмоции, которые испытывает тот или иной 

игрок на поле.   

    Игра завершилась со счетом 1:0 в пользу моего любимого клуба.  

Удивило поведение зрителей после окончания игры. Рядом со мной  болельщик 

«Вольфсбурга», весь одетый в зеленые цвета команды, поздравил с победой и пожал 

руку  болельщику «Баварии». Сразу вспомнила  легендарные матчи ЦСКА и Спартака, 

когда  после выхода со стадиона нередко возникают стычки между фанатами. 

  Матч мы смотрели вместе с братом. После окончания нам нужно было добраться до 

дома друга нашей семьи. Часть пути предстояло проехать на автобусе, но мы  не знали, 

как добраться до нужной  станции. В 11 вечера мы стояли далеко от стадиона, на нашей  

тёмной одежде  красные шарфы мюнхенской «Баварии» особенно выделялись.  К нам 

подошёл мужчина, на его куртке  блестел символ клуба, и  спросил: « Помощь нужна? 

Мы - тоже болельщики». Он рассказал, как нам 

доехать и пожелал удачи. Я была очень довольна 

поездкой  на матч! И сейчас, когда  смотрю матчи 

по телевизору, которые проходят на   «Альянц 

Арене»,  слышу все те же кричалки фанатов 

«Баварии», я прикрываю глаза,  и  как будто снова 

оказываюсь на стадионе.  Надеюсь, что я смогу 

побывать там снова.                                       

                             Фото предоставлено автором 

 

Екатерина Мельникова, 1 курс,                                                                                                         

Первый МГМУ им. И. М. Сеченова                                        
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